



ESCUELA NORMAL SUP. "VICTORINO VIALE".

ÁREA: "CIENCIAS SOCIALES"

MATERIA: GEOGRAFÍA

CURSO: 5 AÑO 1ª y 2ª división.

👤 Docente: Borgetto Anabella.

Fecha de entrega a la docente: del 8 al 12 de junio de 2020

Vías de comunicación para entrega: Por correo: fiorelaborgetto211@hotmail.com

Por Whatsapp: 343 4 753 992

TEMA: -EDUCACIÓN AMBIENTAL-: CONCIENCIA ECOLÓGICA.

HOLA ESTIMADOS, ¿CÓMO ESTÁN, COMO CONTINÚAN CON SU TRAYECTORIA DE ESTUDIANTES AUTÓNOMOS? LES QUIERO CONTAR QUE SIEMPRE ESTOY PENSANDO EN USTEDES, EN OFRECERLES LO MEJOR, PARA QUE VERDADERAMENTE CONTINUEN LOGRANDO APRENDER, COMO SE VIENE MANIFESTANDO CUANDO RECEPCIONO SUS TAREAS, Y ES MUY SATISFACTORIO SABER QUE ESTÁN PUDIENDO CONSTRUIR APRENDIZAJES EN FORMA AUTONOMA, ME LLENA DE ORGULLO POR USTEDES, Y ESO ESTÁ PLASMADO EN CADA UNO DE SUS TRABAJOS. POR ESO LOS INVITO A CELEBRAR QUE ASÍ SEA, PENSANDO EN ALGUNA ACCIÓN QUE PODAMOS LLEVAR ADELANTE!!! YA LES CUENTO DE QUÉ SE TRATA.

POR OTRA PARTE QUIERO QUE SEPAN QUE EL 5 DE JUNIO SE CELEBRA EL DIA MUNDIAL DEL AMBIENTE, ESTA FECHA FUE PROCLAMADA EN EL AÑO 1972, EN LA CONFERENCIA DE ESTOCOLMO (SUECIA), A TRATARSE EL TEMA DEL CUIDADO DEL "AMBIENTE" COMO PREOCUPACION MUNDIAL.

En primer lugar y a raíz de enunciar el día mundial del Ambiente (ahora se habla de semana mundial del Ambiente), les voy a explicar de qué trata el concepto *Ambiente*. El mismo refiere a un sistema dinámico y complejo, resultante de la interacción de los sistemas socioculturales y los ecosistemas. Entender al ambiente de esta forma implica atender la heterogeneidad de sus componentes, pero fundamentalmente requiere trabajar sobre las relaciones entre los componentes. Para comprender estas diversas relaciones es necesario abordar los estudios ambientales desde una perspectiva sistémica, en la cual es posible reconocer componentes, interrelaciones, organizaciones y otros emergentes muy particulares. De esta forma debemos entender que nosotros *FORMAMOS PARTE DEL AMBIENTE* (no estamos por fuera), por eso nuestro rol como ciudadanos es fundamental, el rol de las empresas es fundamental ya que las multinacionales son las mayores contaminantes del planeta y por ende las grandes responsables de la llamada “crisis ambiental”; el rol de los Estados es primordial ya que permiten o no la implementación de políticas para regular los efectos nocivos del cambio climático (que abordaremos más adelante), asimismo permiten la localización de empresas fuera de sus países de orígenes... y así podríamos seguir enumerando acciones, situaciones...

Todos los años se elige un país anfitrión, para este 2020 es Colombia y una materia para celebrar esta fecha, en el presente año el tema elegido es “BIODIVERSIDAD”, como preocupación mundial ambiental, a raíz de los grandes incendios forestales a gran escala producidos en Brasil, California y Australia, la invasión de langostas en el cuerno de África y el Covid-19. Vale aclarar que se entiende a la Biodiversidad como la variedad de seres vivos en el planeta, es la base de toda la vida en la Tierra, y sin ella, la salud humana queda comprometida. Agua limpia, aire puro, alimentos nutritivos, todo ello depende absolutamente de la biodiversidad. Las actividades humanas llevan décadas alterando el planeta, causando una pérdida sin precedentes. El hielo glaciar se derrite, los arrecifes de coral se han reducido a la mitad y se han perdido grandes extensiones de bosque. Estamos al borde de una extinción masiva y si seguimos por ese camino, la pérdida de biodiversidad tendrá graves consecuencias para la humanidad. Así, podrían colapsar los sistemas alimentarios y de salud.

A continuación les comparto un artículo periodístico para reflexionar y leer con las familia o con tu vecino o con quién quieras compartirlo:

LOS TRES FAROS DE LA CONCIENCIA ECOLÓGICA

7/6/2019

VÍCTOR M. TOLEDO

La cuestión o preocupación ambiental, no es más que la re-aparición de la Naturaleza, la Madre Tierra, el antiguo enlace con la dimensión femenina, en las sociedades modernas. La naturaleza es la fuerza que los seres humanos debemos tomar en cuenta y respetar para seguir existiendo. En efecto, la

Naturaleza estuvo presente en el imaginario de las culturas ancestrales, como una entidad viva y sagrada desde sus orígenes hace 300 mil años, y fue sólo con el advenimiento de la modernidad, materialista, tecnocrática, patriarcal y mercantil que la Naturaleza se convirtió en un ente a ser eliminado y explotado, en un recurso natural externo, en un “capital natural”, en una máquina a ser analizada y escudriñada por el ojo frío, objetivamente frío, de una ciencia al servicio de la acumulación de la riqueza. Esta conciencia ecológica, que suma día con día, a millones y millones de seres humanos en todo el mundo, nos permite visualizar de manera diferente a la política, al tiempo, a la gobernanza y a las relaciones sociales. Tres dimensiones alcanzo a visualizar.

Primero, bajo la perspectiva de la conciencia ecológica, la habitual geometría política de izquierda y derecha desaparece para ser remplazada por una sola disyuntiva. No hay más que políticas por la vida y políticas para su destrucción, políticas para la muerte. Visto globalmente, a la luz del calentamiento del planeta, este dilema se traduce en políticas que enfrían el clima y políticas que lo calientan. Es decir, políticas que enfrentan y remontan la crisis ecológica actual o bien que abonan el camino hacia el abismo. O defendemos la vida o la continuamos aniquilando en nombre del

mercado, la tecnología, el progreso, el desarrollo, el crecimiento económico, etcétera.

La segunda, es que ahora vemos el devenir, el transcurso del tiempo de otra manera. Ya no son los simples años, décadas o sexenios, ahora están puestas las miradas en lo que pasará de aquí a 2050, en sólo 30 años. Para esa fecha, la humanidad alcanzará 9 mil millones de habitantes, es decir, 2 mil millones más de seres humanos que requerirán, aire, agua, alimentos, energía, educación, cultura, hábitat y esparcimiento; el petróleo llegará a su fin (y le siguen gas, carbón y uranio), el cambio climático, que no se ha detenido a pesar de las advertencias de los científicos, desde hace ya varios años, estará generando catástrofes de todo tipo, y los alimentos que serán necesarios tendrán que generarse bajo métodos agroecológicos, y no más bajo las pautas insanas y destructivas de la llamada agricultura moderna o industrial. Estos cuatro procesos, incontrovertibles, al combinarse generarán escenarios complejos de alto riesgo para toda la humanidad. Lo tercero, que surge de lo anterior, nos obliga a indagar la verdadera naturaleza de las fuerzas profundas que provocan este panorama actual y del futuro próximo. No somos todos los seres humanos los culpables de la crisis actual, como nos lo indica un ambientalismo superficial y una ciencia que se niega a abordar las relaciones de poder en las sociedades contemporáneas, sino una minoría de minorías. Y esa minoría tiene nombre: se llama neoliberalismo. No se trata ya de la especie humana, sino de una fracción de esa, que bien podemos denominar *Homo demens*: el mono demente. Se trata por supuesto de la suma de decisiones de unos cuantos individuos y sus instituciones corporativas, obsesionados por la acumulación de su riqueza a toda costa. Esa obsesión que opera como una máquina indetenible (apuntalada por estructuras gubernamentales, militares, financieras, e ideológicas) y que ha sido denunciada por igual por políticos radicales, humanistas y filósofos, gente de ciencia, la encíclica *Laudato si*, películas y series de televisión, y recientemente por los niños del mundo. La conciencia ecológica nos dota

entonces de tres faros para enfrentar la espesa oscuridad del mundo actual. De tres verdades para orientar nuestra presencia y la de nuestras familias, comunidades, audiencias y sociedades, así como nuestro activismo y, por qué no, la de las políticas públicas. Y es que, cuando ya no logremos nombrar las cosas por su nombre, no sólo estaremos negando nuestra esencia de mono sentipensante (*Homo sapiens*), sino caminando en un sentido contrario al de la historia. Nosotros, el 99 por ciento, nuestro planeta, nuestros hijos y demás descendientes, y los otros seres con los que compartimos, tenemos derecho a la vida.

Actividad: te reto a vos y tu familia a llevar adelante una acción o dos o las que quieran a escala “hogar”. Es decir desde su lugar de vivienda, pueden optar por acciones en relación al cuidado del ambiente. ***Luego que lo efectúes deberás mandarme la foto de lo que hicieron!*** (Avísame si estás haciendo compost, porque lleva más tiempo. Te dejo algunas alternativas, y si tienes otra idea, adelante!:

- Reciclón: reciclado de cajas, botellas, latas para el armado de un juego didáctico.
- Tarjetas solares: tomen una cartulina o papel de color, apoyen objetos sobre ella, y déjenlos varias horas –pueden ser días (en este caso porque estamos en invierno y la intensidad del sol no es la misma que en verano) a la luz directa del sol, luego verán que podrás tener tarjetas listas para escribir, escribelas.
- Inspectores de botellas de amor: todos en tu familia tienen que rellenar botellas con plásticos, papeles, todo tiene que estar seco. Van a visualizar cuando espacio se reduce.
- Imaginación reciclada: tomen envases vacíos de tera brick o botellas o bandejas y elaboren bonitas macetas, o recipientes para renovar un espacio de su casa.
- Hacer compost: prepararlo es una forma sencilla de devolverle a la tierra lo que obtenemos de ella: necesitan: una caja grande, bolsas para

residuos, material vegetal, lombrices, tierra y desechos vegetales. Forra la caja con las bolsas y hazle agujeros para que respire, comienza a colocar tierra y los desechos orgánicos de la cocina, mézclalo cada 3 o 4 días, y andá alternando con tierra. La reparación debe tener humedad y luz solar.

- Detectives de agua: esta actividad es interesante si tienes hermanas/os pequeños. Cuenten cuántos grifos hay en tu casa, y colócale recipientes debajo para constatar si hay pérdida de agua, si es así, mide en un tiempo determinado cuánta agua se desperdicia y realiza la cuenta por un mes y luego por un año.



Les dejo algunos ejemplos de juguetes y botellas de amor.

EXITOS EN ESTA NUEVA PROPUESTA Y ESPERO ANSIOSA SUS TRABAJO!!!
Y COMO SIEMPRE LES DIGO, CUALQUIER COSA, NO DUDEN EN CONSULTARME!!!
Buena semana, profe Anabella